



Inter-Parliamentary Union
For democracy, For everyone.

الندوة الإقليمية الثانية للبرلمانات الإفريقية بشأن تحقيق أهداف التنمية المستدامة

جمهورية جيبوتي، 5 – 7 كانون الأول/ديسمبر 2022

منظمة بالشراكة ما بين مجلس النواب في جمهورية جيبوتي، والاتحاد البرلماني الدولي

برنامج العمل

الأحد، 4 كانون الأول/ديسمبر 2022

وصول المندوبين

الاثنين، 5 كانون الأول/ديسمبر 2022

التسجيل 09:45 – 09:00

الجلسة الافتتاحية 10:15 – 09:45

رئيسة الاحتفال: السيدة فطومة مهدي، مسؤولة، مجلس النواب، جمهورية جيبوتي

كلمات خاصة:

السيدة إيما نغوان-أنوه، ممثلة، برنامج الأمم المتحدة الإنمائي، جمهورية جيبوتي

السيد جوزيه باراهونا، المنسق المقيم للأمم المتحدة، جمهورية جيبوتي

كلمات ترحيبية:

معالي السيد دوارتي باتشيكو، رئيس الاتحاد البرلماني الدولي

معالي السيد محمد علي حمد، رئيس مجلس النواب في جمهورية جيبوتي

صورة جماعية

استراحة شاي 10:30 – 10:15



ما هو التقدم المحرز في إفريقيا؟

كيف تساهم البرلمانات في تنفيذ أهداف التنمية المستدامة

تمهيد السبيل:

ستقدم هذه الجلسة لمحة عامة عن حالة تنفيذ أهداف التنمية المستدامة في القارة الإفريقية، فضلاً عن المبادرات التي اتخذتها البرلمانات في جميع أنحاء العالم للمساهمة في تحقيقها الفعال. وسيتلقى البرلمانيون والموظفون في البرلمانات معلومات محدثة عن مجالات التقدم الرئيسية والعقبات التي ينبغي التصدي لها على وجه السرعة. وستدعى الوفود إلى تبادل المعلومات المحدثة عن كيفية تعزيز تنفيذ أهداف التنمية المستدامة على الصعيد السياسي ومن خلال وظائفها البرلمانية.

المتحدثون:

- السيدة أليكسندرا بلاغوجيفيك، مديرة برنامج للتنمية الدولية، الاتحاد البرلماني الدولي
- السيدة ديكا موسى راغويه، كبيرة المستشارين الإقليميين، اللجنة الاقتصادية لإفريقيا التابعة للأمم المتحدة
- السيدة أنجيلا كيونكو، إحصائية، اللجنة الاقتصادية لإفريقيا التابعة للأمم المتحدة

التحدث مع المشاركين (شخص واحد من كل وفد)

الأسئلة التوجيهية:

- ما هي المبادرات و/أو الممارسات التي وضعها برلمانكم للمساهمة في تنفيذ أهداف التنمية المستدامة؟
- كيف تعززون تنفيذ أهداف التنمية المستدامة من خلال برنامجكم السياسي؟

ما هي التحديات القائمة؟

كيف يمكن لأهداف التنمية المستدامة أن تساعد البرلمانات في التوصل إلى حلول مستدامة؟

الجلسة الأولى: تعزيز الاستقرار والحكم الديمقراطي من أجل التنمية – دور البرلمانات

لا يزال النزاع، وعدم الاستقرار يشكلان تهديداً كبيراً للتنمية المستدامة. وفقاً لبيانات اللجنة الاقتصادية لإفريقيا التابعة للأمم المتحدة، تدهورت حالة السلام والعدل والمؤسسات القوية (الهدف رقم 16 من أهداف التنمية المستدامة) منذ العام 2000، وتمثل التحدي الأكبر في القارة. ومن الضروري عكس



الاتجاهات الحالية، ويمكن للبرلمانات أن تضطلع بدور حاسم في هذا الجهد. ومن خلال تشجيع إقامة أنظمة سياسية ديمقراطية واتخاذ قرارات شاملة وتشاركية وتمثيلية على جميع المستويات، يمكن للبرلمانات أن تساعد على ضمان الاستقرار والسلام والتنمية المستدامة للجميع.

مديرة الجلسة: السيدة أليكسندرا بلاغوجيفيك، مديرة برنامج للتنمية الدولية، الاتحاد البرلماني الدولي

المتحدثون:

- السيدة تمار شوغوشفيلي، مديرة برنامج، المشاركة العامة، الاتحاد البرلماني الدولي (مشاركة عن بُعد)
- السيد حميدو تراوريه، عضو في المجلس الوطني الانتقالي، مالي (مشاركة عن بُعد)
- السيدة سانوغو، عضو في المجلس الوطني الانتقالي، مالي (مشاركة عن بُعد)
- السيد نوور شيخ، متحدث باسم الأمانة العامة التنفيذية، الهيئة الحكومية للتنمية (إيقاد)

وسيعقب العرض تبادل للآراء مع المندوبين حول أهمية تعزيز الديمقراطية لأنه يمكن أن يساعد ذلك أيضاً في تنفيذ أهداف التنمية المستدامة.

استراحة غداء

14:00 – 13:00

الجلسة الثانية: المساواة بين الرجال والنساء (الجنديرية) والبرلمانات المراعية للمنظور الجندي باعتبارها دوافع للتغيير، من أجل تحقيق التنمية المستدامة الشاملة للجميع

15:15 – 14:00

تتطلب دعوة أهداف التنمية المستدامة إلى "عدم إغفال أحد" تركيزاً خاصاً على معالجة أوجه عدم المساواة، بما في ذلك تلك القائمة على الجندر، لأنها مشكلة مجتمعية. في إعلان كيغالي الذي اعتمد في الجمعية العامة الـ 145 للاتحاد البرلماني الدولي في تشرين الأول/أكتوبر 2022، أقر أعضاء البرلمان من جميع أنحاء العالم بأن المساواة بين الرجال والنساء (الجنديرية) حق للجميع، وهم ملتزمون بتحقيق التكافؤ في صنع القرار السياسي، وضمان سن القوانين وإنفاذ القانون وإعداد الموازنة المراعية للمنظور الجندي في جميع مجالات السياسة. ولتحقيق تقدم بشأن هذه الأولويات التحويلية، التزموا بتكثيف جهودهم لكي يصبحوا مؤسسات أكثر مراعاة للمنظور الجندي تماشياً مع خطة عمل الاتحاد البرلماني الدولي للبرلمانات المراعية للمنظور الجندي. وفقاً لبيانات الأمم المتحدة المتاحة، يجب على البلدان الإفريقية تسريع وتيرة تقدم الهدف رقم 5 من أهداف التنمية المستدامة، وعلى وجه الخصوص زيادة



عدد المناصب التي تشغلها النساء في البرلمانات الوطنية والحكومات المحلية. ستركز هذه الجلسة على دور البرلمانات في تسريع وتيرة التقدم نحو تحقيق المساواة بين الرجال والنساء (الجنديرية)، بما في ذلك من خلال معالجة التمييز والعنف القائم على الجندر، وباعتبارها مؤسسات مراعية للمنظور الجندي، وضمن توجيه عمل البرلمان لتعميم مراعاة المنظور الجندي وإعداد الموازنة، وإشراك البرلمانين الرجال للعمل كحلفاء للمساواة بين الرجال والنساء (الجنديرية).

مدير الجلسة: سعادة السيد حسن عمر محمد كميل، عضو في مجلس النواب، جمهورية جيبوتي

المتحدثون:

- السيدة إسبيرانس نيراسفاري، نائب رئيس مجلس الشيوخ في رواندا
- السيدة فرانسيلين تو-بودا، عضو في اللجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة (رسالة عبر الفيديو)
- سعادة السيدة رودا علي، عضو في مجلس النواب، جمهورية جيبوتي

وسيعقب العرض مناقشة تفاعلية يمكن خلالها للمندوبين تبادل خبراتهم ورؤاهم وتوصياتهم.

15:30 – 15:35 **برلمانات من أجل الكوكب** - إعلان لحملة مقبلة للاتحاد البرلماني الدولي لحشد البرلمانات لاتخاذ إجراءات بشأن حالة الطوارئ المناخية.

15:35 – 16:50 **الجلسة الثالثة: تغير المناخ - تهديد وجودي**

تمثل إفريقيا أقل من نسبة 4٪ من انبعاثات غازات الدفيئة العالمية ولكنها تعاني بشكل غير متناسب من تغير المناخ. وتهدد الأخطار الطبيعية وتعطل سبل العيش والهجرة الناجمة عن المناخ البلدان الإفريقية وسكانها بشكل متزايد، مع ما يترتب على ذلك من آثار اجتماعية واقتصادية كبيرة، بما في ذلك على الصعيد الثقافي. وسيناقش المشاركون في هذه الجلسة كيف يمكن للبرلمانات التصدي لتغير المناخ عن طريق خفض الانبعاثات ودعم التكيف، بما في ذلك من خلال تعزيز التشريعات المناخية، وكيف يمكنهم التأكد من أن الروابط المتبادلة بين العمل المناخي والتنمية المستدامة تؤخذ في الاعتبار بشكل منهجي.

مديرة الجلسة: السيدة أليكسندرا بلاغوجيفيك، مديرة برنامج للتنمية الدولية، الاتحاد البرلماني الدولي



المتحدثون:

- السيد أندرو هاربر، المستشار الخاص بشأن العمل المناخي، مفوضية الأمم المتحدة لشؤون اللاجئين، وكالة اللاجئين التابعة للأمم المتحدة (مشاركة عن بُعد)
- السيدة ماريا موسموتي، زميلة مشاركة في البحوث، مركز سير ويليام دال للدراسات التشريعية، معهد الدراسات القانونية المتقدمة، جامعة لندن (مشاركة عن بُعد)
- سعادة السيدة أميرة صابر السيد محمد، عضو في مجلس النواب، جمهورية مصر العربية
- السيد وايفن ويليام، عضو برلماني، نائب رئيس لجنة التنمية المستدامة للاتحاد البرلماني الدولي، سيشيل

وسيعقب العرض مناقشة تفاعلية يمكن خلالها للمندوبين تبادل ممارساتهم وخبراتهم في استراتيجيات التكيف والتخفيف الفعالة، وتبادل الآفات المستفادة.

الجلسة العامة - استنتاجات اليوم الأول

17:00 – 16:45

رئيسة الاحتفال: السيدة فطومة مهدي، مسؤولة، مجلس النواب، جمهورية جيبوتي

[مقابلات إعلامية مع المندوبين - منظمة خلال الندوة - حول سبب قدومهم وما يأملون في تحقيقه من الندوة]

17:30 – 17:00

الثلاثاء، 6 كانون الأول/ديسمبر 2022

عرض موجز لوقائع اليوم الأول

10:00 – 09:30

رئيسة الاحتفال: السيدة فطومة مهدي، مسؤولة، مجلس النواب، جمهورية جيبوتي

الجلسة الرابعة: النهوض بالتنمية المستدامة من خلال حقوق الإنسان

11:15 – 10:00

ترتكز خطة العام 2030 بشكل راسخ على المعايير الدولية لحقوق الإنسان وتطمح إلى إعمال حقوق الإنسان للجميع من خلال التأكيد على مبادئ المساواة وعدم التمييز والإدماج. من خلال تعزيز وحماية وإعمال حقوق الإنسان، يعمل البرلمانيون أيضاً على تحقيق أهداف التنمية المستدامة، والعكس صحيح. وستستكشف هذه الجلسة دور البرلمانات في النهوض بحقوق الإنسان، بالتنسيق مع الجهات الفاعلة الوطنية والدولية الأخرى. وسيجري التركيز على الأدوات التي يمكن للبرلمانات استخدامها لتقييم الأداء المؤسسي لحقوق الإنسان واتخاذ مزيد من الإجراءات، ودور هيئات حقوق الإنسان في البرلمان، والتعاون مع الشركاء الخارجيين. مدير الجلسة: السيد فابريس بازيل، القائم بالأعمال بالنيابة لوفد الاتحاد الأوروبي إلى جمهورية جيبوتي



المتحدثون:

- السيد ميلون كوئاري، خبير في حقوق الإنسان ومقرر خاص بشأن السكن الملائم التابع للأمم المتحدة (رسالة عبر الفيديو)
- عضو في مجلس النواب في جمهورية جيبوتي
- السيدة مالونغو أ. شيسانغانو، نائب رئيس الجمعية الوطنية في زامبيا

وسيعقب العرض مناقشة تفاعلية يمكن خلالها للمندوبين تبادل خبراتهم ورؤاهم وتوصياتهم.

استراحة شاي

11:30 – 11:15

الجلسة الخامسة: تعزيز دور البرلمانات في التأهب لحالات الطوارئ الصحية

أحرزت إفريقيا تقدماً جيداً في مجال المؤشرات الصحية، وينبغي أن تحافظ على هذا التقدم لتحقيق أهداف التنمية المستدامة ذات الصلة، بحلول العام 2030. ومع ذلك، فإنها لا تزال عرضة لحالات الطوارئ الصحية. بالإضافة إلى جائحة كوفيد-19، يؤدي تفشي الأمراض أيضاً إلى زيادة عبء الطوارئ في المنطقة، مع عواقب وخيمة على حياة الناس ورفاههم والحصول على الخدمات الصحية، خاصة بالنسبة لأولئك الذين يعيشون في المناطق الريفية حيث تجعل شبكات الطرق السيئة الوصول إلى الرعاية الصحية تحدياً. ويتطلب تحسين التأهب بناء قدرات البلد على اكتشاف المخاطر الصحية وحالات الطوارئ والتصدي لها. وترد حاجة إلى أطر قانونية لتعزيز النظم الصحية وضمان عدم التخلي عن الفئات الضعيفة والمهمشة. وترد حاجة أيضاً إلى القدرات والموارد اللازمة لتنفيذ هذه الأطر بنجاح. وستتضمن الجلسة نقاشاً حول الطريقة التي يمكن بها للبرلمانات تعزيز مشاركتها في الأمن الصحي، وعرضاً لكتيب الاتحاد البرلماني الدولي ومنظمة الصحة العالمية عن التأهب للأمن الصحي، مع إرشادات عملية بشأن التشريعات، ومواءمة الموازنة، والرقابة، وتمثيل احتياجات السكان والمجتمعات المحلية في عمليات التأهب.

12:45 – 11:30

مدير الجلسة: السيد رينهيلديه فان دي ويردت، ممثل منظمة الصحة العالمية في جمهورية جيبوتي - سيتم التأكيد عليه

المتحدثون:

- السيد لودي سورياتورو، رئيس المشاركة المتعددة القطاعات لوحدة الأمن الصحي، برنامج حالات الطوارئ الصحية التابع لمنظمة الصحة العالمية، (رسالة عبر الفيديو)
- سعادة السيد محمد خويلدي، عضو في مجلس الأمة، الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية
- شهادة - المجتمعات الريفية

وسيعقب العرض مناقشة تفاعلية يمكن خلالها للمندوبين تبادل خبراتهم ورؤاهم وتوصياتهم.



غداء

14:00 – 12:45

الجلسة السادسة: تعزيز دور البرلمانات والبرلمانيين في تمويل ورصد أهداف التنمية المستدامة

يطلع البرلمانيون بدور رئيسي في ضمان استثمار التمويل والموارد بفعالية لدعم التنمية المستدامة. وهي مسؤولة عن اعتماد الموازنات الوطنية، والتأكد من أنها تلي احتياجات الجميع وتضمن مساءلة حكوماتها عن كيفية إنفاق الموارد، وما إذا كانت تتماشى مع الالتزامات الوطنية والدولية التي تعهدت بها. ستركز هذه الجلسة على أهمية التأكد من أن الحكومات تضع أموالها في المكان الصحيح.

15:15 – 14:00

مديرة الجلسة: السيدة أنجيلا كيكونكو، إحصائية، اللجنة الاقتصادية لإفريقيا التابعة للأمم المتحدة

المتحدثان:

- السيدة كريستن هايم، جامعة ستيلينبوش، مستشارة في الاتحاد البرلماني الدولي (مشاركة عن بُعد)
- ممثل من برنامج الأمم المتحدة الإنمائي، جمهورية جيبوتي

وسيعقب العرض مناقشة تفاعلية يمكن خلالها للمندوبين تبادل خبراتهم ورؤاهم وتوصياتهم.

دعونا نحول الكلمات إلى أفعال! دعونا نحقق أهداف التنمية المستدامة للجميع!

الجلسة الختامية

16:00 – 15:15

عرض تقرير الاجتماع، بما في ذلك التوصيات التي اقترحها المشاركون خلال كل جلسة من جلسات الندوة.

رئيسة الاحتفال: السيدة فطومة مهدي، مسؤولة، مجلس النواب، جمهورية جيبوتي

الكلمات الختامية

معالي السيد محمد علي حمد، رئيس مجلس النواب في جمهورية جيبوتي

[مقابلات مع المندوبين بشأن استنتاجات الندوة، والتزامهم الشخصي بتنفيذ أهداف التنمية المستدامة]

الأربعاء، 7 كانون الأول/ديسمبر 2022

زيارة ميدانية

14:00 – 08:00

ينظمها مجلس النواب في جمهورية جيبوتي. سيزور المشاركون بحيرة عسل، أدنى نقطة في إفريقيا، والمرصد الوطني للمناخ.





Inter-Parliamentary Union
For democracy. For everyone.

Second Regional Seminar for African Parliaments on Achieving the Sustainable Development Goals

Djibouti, 5 - 7 December 2022

Organized jointly by the National Assembly of Djibouti
and the Inter-Parliamentary Union



PROGRAMME

Sunday, 4 December 2022

Arrival of delegates

Monday, 5 December 2022

09:00-09:45 Registration

09:45-10:15 **Inaugural session**

Master of ceremony: Ms Fatouma Mahdi, Officer, National Assembly, Djibouti

Special address:

Ms Emma N'Gouan-Anoh, Representative, UNDP, Djibouti

Mr. José Barahona, United Nations Resident Coordinator in Djibouti

Welcoming remarks:

Mr. Duarte Pacheco, President, Inter-Parliamentary Union

Mr. Mohamed Ali Houmed, Speaker, National Assembly of Djibouti

Group photo

10:15 – 10:30 Tea-break

What progress has been achieved in Africa? How are parliaments contributing to the implementation of the SDGs

10:30-11:45 **Setting the scene:**

This session will provide an overview of the status of SDG implementation in the African continent, as well as the initiatives that have been put in place by parliaments all around the world to contribute to their effective realization. Parliamentarians and parliamentary staff will receive up-to-date information on the main areas of progress and obstacles that should be urgently addressed. Delegations will be invited to share updates on how they are promoting the implementation of the SDGs at the political level and through their parliamentary functions.

Speakers:

- Ms. Aleksandra Blagojevic, Programme Manager for International Development, IPU
- Ms. Deka Moussa Ragueh, Senior Regional Adviser, United Nations Economic Commission for Africa (UNECA)
- Ms. Angela Kiconco, Statistician, UNECA

Tour de table with participants (one person from each delegation)

Guiding questions:

- What initiatives and/or practices has your parliament put in place to contribute to the implementation of SDGs?
- How are you promoting the implementation of the SDGs through your political manifesto?

What are the existing challenges? How can SDGs help parliaments find sustainable solutions?

11:45-13:00

Session I: Promoting stability and democratic governance for development – The role of parliaments

Conflict and instability remain a great threat to sustainable development. According to UN ECA data, the situation of peace, justice and strong institutions (SDG 16) has deteriorated since 2000 and represents the biggest challenge in the continent. It is essential to reverse the current trends, and parliaments can play a crucial role in this effort. By promoting the establishment of democratic political systems and inclusive, participatory and representative decision-making at all levels, parliaments can help secure stability, peace and sustainable development for all.

Moderator: Ms. Aleksandra Blagojevic, Programme Manager for International Development, IPU

Speakers:

- Ms. Tamar Chugoshvili, Programme Officer, Public Engagement, IPU (*remote participation*)
- Mr. Hamidou Traoré, Member of the CNT, Mali (*remote participation*)
- Ms. Sanogo, Member of the CNT, Mali (*remote participation*)
- M. Nuur Sheekh, Spokesperson for the Executive Secretary, Intergovernmental Authority on Development (IGAD)

The presentation will be followed by an exchange with delegates on the importance of promoting democracy as this could also help implementing the SDGs.

13:00-14:00

Lunch break

14:00-15:15

Session II: Gender equality and gender-sensitive parliaments as drivers of change for inclusive sustainable development

The SDG call to “leave no one behind” requires a particular emphasis on addressing inequalities, including those that are gender-based, as they are a societal problem. In the Kigali Declaration adopted at the 145th IPU Assembly in October 2022, members of parliament from around the world acknowledged that gender equality is a right for everyone, committed to achieving parity in political decision-making, and ensuring law-making, law-enforcement and budgeting are gender-responsive across all policy fields. To advance on such transformational priorities, they committed to step up their efforts to be more gender-sensitive institutions in line with the IPU’s *Plan of Action for Gender-sensitive Parliaments*. According to available UN data, African countries should accelerate the progress of SDG 5, and in particular increase the number of seats held by women in national parliaments and local governments. This session will focus on the role of parliaments in accelerating progress towards gender equality, including by addressing gender-based discrimination and violence, being gender-sensitive institutions, ensuring that gender mainstreaming and budgeting guide parliament’s work and engaging men MPs to act as allies for gender equality.

Moderator: Mr. Hassan Omar Mohamed Kamil, Member of the National Assembly, Djibouti

Speakers:

- Ms. Espérance Nyirasafari, Vice-President of the Senate of Rwanda

- Ms. Franceline Toe-Bouda, Member of the Committee on the Elimination of Discrimination against Women (video message)
- Ms. Roda 'Ali, Member of the National Assembly, Djibouti

The presentation will be followed by an interactive discussion during which delegates can share their experience, insights and recommendations

15:30-15:35 **PARLIAMENTS FOR THE PLANET** - Teaser for a future IPU campaign to mobilize parliaments to take action on the climate emergency.

15:35-16:50 **Session III: Climate change – An existential threat**

Africa accounts for less than 4% of global greenhouse gas emissions but suffers disproportionately from climate change. Natural hazards, disrupted livelihoods and climate-induced migration are increasingly threatening African countries and their populations, with significant social and economic implications, including at the cultural level. In this session participants will discuss how parliaments are addressing climate change by reducing emissions and supporting adaptation, including by strengthening climate legislation, and how they can make sure that the interlinkages between climate action and sustainable development are systematically taken into consideration.

Moderator: Ms. Aleksandra Blagojevic, Programme Manager for International Development, IPU

Speakers:

- Mr. Andrew Harper, Special Advisor on Climate Action, UNHCR, the UN Refugee Agency (*remote participation*)
- Ms. Maria Mousmouti, Associate Research Fellow, Sir William Dale Centre for Legislative Studies, Institute of Advanced Legal Studies, University of London (*remote participation*)
- Ms. Amira Saber, Member of the House of Representatives, Egypt
- Mr. Waven William, Member of Parliament, Vice-President of the IPU Standing Committee on Sustainable Development, Seychelles

The presentation will be followed by an interactive discussion during which delegates can share their practices and experiences of effective adaptation and mitigation strategies and lessons learned.

16:45-17:00 **Plenary session – Conclusions of Day 1**

Master of ceremony: Ms Fatouma Mahdi, Officer, National Assembly, Djibouti

[Media Interviews with delegates - organised throughout the seminar - on why they came and what they are hoping to achieve from the seminar]

Tuesday, 6 December 2022

09:30-10:00 Recap of day 1 proceedings

Master of ceremony: Ms Fatouma Mahdi, Officer, National Assembly, Djibouti

10:00-11:15

Session IV: Advancing sustainable development through human rights

The 2030 Agenda is firmly grounded in international human rights standards and aspires to realize human rights for all by emphasizing the principles of equality, non-discrimination and inclusion. By promoting, protecting and fulfilling human rights, parliamentarians are also working to achieve the SDGs, and vice versa. This session will explore the role of parliaments in advancing human rights, in coordination with other national and international actors. Emphasis will be placed on tools that parliaments can use to assess institutional human rights performance and take further action, the role of human rights bodies in parliament, and cooperation with external partners.

Moderator: Mr. Fabrice Basile, Charge d'Affaires a.i. of the EU Delegation to Djibouti

Speakers:

- Mr. Miloon Kothari, human rights expert and former UN Special Rapporteur on adequate housing (video message)
- Member of the National Assembly of Djibouti
- Ms. Malungo A. Chisangano, Deputy Speaker of the National Assembly of Zambia

The presentation will be followed by an interactive discussion during which delegates can share their experience, insights and recommendations

11:15-11:30

Tea break

11:30-12:45

Session V: Strengthening the role of parliaments in health emergency preparedness

Africa has made good progress on health indicators and should maintain this progress to meet the relevant SDG targets by 2030. However, it remains vulnerable to health emergencies. Alongside the COVID-19 pandemic, disease outbreaks are also driving the region's emergency burden, with significant consequences for people's lives, well-being and access to health services, especially for those living in rural areas where poor road networks make access to health care a challenge. Better preparedness requires building a country's capacities to detect and respond to health risks and emergencies. Legal frameworks are needed to strengthen health systems and ensure vulnerable and marginalized groups are not left behind. Capacities and resources to successfully implement such frameworks are also required. The session will include a discussion of how parliaments can strengthen engagement in health security and a presentation of the IPU-WHO handbook on health security preparedness, with practical guidance on legislation, budget alignment, oversight and representation of people's and communities' needs in preparedness processes.

Moderator: Mr. Reinhilde Van de Weerd, WHO Representative in Djibouti - TBC

Speakers

- Mr. Ludy Suryantoro, Head of Multisectoral Engagement for Health Security Unit, WHO Health Emergencies Programme, (video message)
- Mr. Mohamed Khouildi, Member of the Council of the Nation, Algeria
- Testimonial – Rural Community

The presentation will be followed by an interactive discussion during which delegates can share their experience, insights and recommendations

12:45-14:00

Lunch

14:00-15:15

Session VI: Strengthening parliaments and parliamentarians' role in SDG financing and monitoring

Parliamentarians have a key role to play in ensuring that funding and resources are invested effectively to support sustainable development. They are responsible for adopting national budgets, making sure that they address the needs of all and ensuring that their governments are held accountable on how resources are spent, and if they are in line with the national and international commitments they made. This session will focus on the importance of making sure that governments are putting their money where their mouths are.

Moderator: Ms. Angela Kiconco, Statistician, UNECA

Speaker:

- Ms. Kristen Heim, University of Stellenbosch, IPU Consultant (remote participation)
- Representative from UNDP, Djibouti

The presentation will be followed by an interactive discussion during which delegates can share their experience, insights and recommendations

Let's turn words into action! Let's achieve SDGs for all!

15:15-16:00

Closing session

Presentation of meeting report, including recommendations proposed by participants during each session of the seminar

Master of ceremony: Ms Fatouma Mahdi, Officer, National Assembly, Djibouti

Closing remarks

Mr. Mohamed Ali Houmed, Speaker, National Assembly of Djibouti

[Interviews with delegates on the conclusions of the seminar and their personal commitment to implement the SDGs]

Wednesday, 7 December 2022

08:00-14:00

Field visit

Organized by the National Assembly of Djibouti. Participants will visit Lake Assal, which is the lowest point on land in Africa, and the National Observatory on Climate.